

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.— Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

Protestamos.

Como católicos y como españoles protestamos enérgicamente de la campaña de difamación llevada a cabo por los elementos avanzados de Valencia, dirigida por los Diputados Sres. Azzati y Barral.

Una vez más quieren demostrar ante Europa que España es una Nación sanguinaria y salvaje, donde se tortura sin piedad a los que caen bajo la justicia, y una vez más se ha demostrado plenamente el juego, y que estos señores, con tal de medrar, no reparan en el medio, aunque éste sea tan ruin y bajo como el de desprestigiar a su Patria.

El General Echagüe, a fin de que resplandezca la verdad, ha nombrado una Comisión de cuatro Médicos civiles (dos liberales y dos republicanos), que, en unión de tres militares, han hecho un reconocimiento minucioso a los detenidos, no encontrando ninguna señal que indicara haber sido objeto de malos tratos, según consta en el informe emitido por los técnicos y publicado por la Prensa.

Con prueba tan evidente, ha quedado claro como la luz meridiana que los malos tratos a los detenidos con motivo de los últimos sucesos es un juego que los franceses querían explotar a costa de la dignidad de España.

Felicítamos cordialísimamente al General Echagüe por su entereza en defender la verdad, y unámonos todos los buenos españoles para arrojar de aquí tanto canalla que, con la capa de libertad, no hacen otra cosa más que buscar ocasión para poder arrancar girones de honra a esta sufrida Nación.

VIDA FUTURA

Cuando acorta el Otoño mustio sus tardes y la atmósfera pesa húmeda y fría, y danzando el bosque, y en agua y tierra los millones de insectos ya no germinan; a las altas regiones del aire pero se remontan alegres las golondrinas, escuchando el lejano ruido horizonte, inquietando más dulces floridos chimas.

Con chirridos ágiles va convocando cada cual su dispersa joven familia, y en el techo que abrigo dió a sus amores himno entonan acorde de despedida.

Cuando llega la hora de alzar el vuelo emprendiendo su viaje, la más antigua señal hace, y todas sus seguras alas batan y a tierra izquierda, izquierda, emigras.

En su período instinto que allí las lleva, no se engañan los bandos de golondrinas, y al través de las mareas, lejos, muy lejos, ya las tierras soñadas amor les brindan.

Y las almas humanas que en este valle de suspiros y llantos van peregrinas, serán menos felices que el peregrino bando aéreo de esas aves sencillas?

Cuando el misero cuerpo, aido del alma, de las sombras cercado de la agonia se contempe, y del techo que era su abrigo descajado de muerte por las ventiscas;

Cuando el alma se libere al llamamiento que al través de millares de años le espía la humanidad entera, raza tras raza, pueblo tras pueblo, triba y familia;

Llamamiento que ana fe y razón hacen a regiones, citando de inmortal vida, perderáse en la nada sin que yo encuentre lo que en su instituto encuentran las golondrinas?

S. Liso y Estrada.

Un Círculo Católico Ideal.

Lo que vale la casa.

¿Pero esta Casa os acredita de ricos y pudientes?

Tener 80.000 duros en cal y ladrillos, en tejas y pisos, en solar y balcones, es tener un capital; ¿pero este capital es reproductivo? Hay que apreciar si está vivo ese capital ó está muerto, para saber lo que la Casa vale.

Desde luego afirmamos que esta Casa no se puede vender ni alquilar; está de tal manera hecha que no sirve, ni puede servir, sino para lo que se la destina, para Centro Católico. ¿Pero podrá con ese destino producir siquiera para no quebrar? Creo que sí.

¿Cómo? *Hiriendo para afuera.* Dándole a todo el mundo de balde, convirtiéndola en casa común de todas las obras católicas, en casa de todos, en verdadera casa del pueblo; para que todo el que quiera reunirse y tratar algo que sea en honor de Dios y bien de los hombres, tenga aquí franca entrada y a su disposición esta espaciosa vivienda con todos sus señores.

Y con solo esto, habréis hecho fluir un río de simpatías entre todas las clases sociales, simpatías que abren el corazón y le predisponen a toda clase de bondades; pues sabido es que quien da el corazón lo da todo, incluso el bolsillo.

Cuando esto se vea, se dirá por los pobres, ya tenemos un palacio que no nos ha costado nada; y se dirá por los ricos, gracias a Dios que esta Casa, que nos costó algún dinero, sirve para algo; y por ricos y pobres se dirá, he aquí un campo neutral, la Casa común donde nos podemos aproximar, conocer y entender trabajadores y capitalistas, los que algo tienen y los que de todo necesitan. Realmente es un buen destino, el mejor que puede tener una Casa.

¿Y qué se puede hacer en esta Casa?

Los que deseando ser algo más que átomos, aspiran a asociarse para protegerse y defenderse, y no quieren figurar en bandos ni en sectas de impiedad y desorden social, vulgo socialismo, dirán, ya tenemos local donde reunirnos, agremiarnos y conversar acerca de lo que nos conviene hacer en nuestros respectivos oficios sin figurar de ímpios, ateos ni socialistas.

Los niños verán que aquí tienen escuelas no ateas ó laicas; los adultos verán que aquí tienen, no sólo escuelas, sino artes cristianas; los escolares que hay academias; los oradores que hay tribuna; los actores que hay teatro; los músicos que hay un centro flarmonico; los conferenciantes que hay cátedra; los aficionados a leer, que hay biblioteca; los dados a conversar tomando café, que hay café y conversación amena; los dados a juegos, que hay honestos esparcimientos; los amigos de verlo todo y gozarlo todo, con tal de que no sea malo y cueste poco dinero, tendrán en esta Casa del pueblo escuela, dibujo, música, teatro, conferencias, lectura, amistad y recreo de balde ó casi de balde.

Y los que se preocupan de la llamada cuestión social, todos los hom-

bres de buena voluntad que quieren el bien y piensan en humano, racional y cristiano, deben considerar esta Casa como centro de sus amores, manifestación de sus estudios y palenque de sus trabajos. Este debe ser un taller de educación social, y en él, por bien de todos, debe procurarse la aproximación de clases, la fraternidad común, el modo práctico de buscar por el amor en obras lo que no tiene remedio con solas palabras ni papeles, el salvar al pueblo de la ignorancia, de la miseria, y de los que, explotándolos, quieren persuadirle que odiando serán felices, que holgando se harán ricos, que blasfemando se harán hombres, que destruyendo lo presente edifican el porvenir, sin saber por qué, cómo ni cuando. Lo cual en plata, es abusar de la ignorancia y la miseria para fines bastardos de secta y bando.

Sea, pues, esta casa la casa de todos, la casa del pobre y del rico, del culto, ó inculto, del que sabe y del que ignora, del joven imberbe y del varón barbudo, del niño que empieza a deletrear y del adulto que aspira a dibujar, del orador y del observador, del industrial y el dependiente, del que tiene trabajo que dar y del que tiene manos para trabajar. Acérquense todos, aproxímenese, concéznase, entiéndanse, aménese, protéjanse, y sea esta Casa, no el hervidero del odio y de la división y separación de clases, sino el Centro del amor, de la unión, de la fraternidad, de donde saldrán la fe, el aliento, la esperanza y el socorro mutuo.

A. M.

(Continuará.)

Crónica de los Estados Unidos.

Estudios de Psicología.—Desde que el famoso William James publicó sus célebres estudios sobre Psicología experimental, todos los americanos se sienten «psicólogos experimentales». Y vaya unas cosas que experimental! Hace poco nos contaba un Magacine ó Revista anunciadora de las que se están por aquí, que un yanqui, al que calificaba de «agudo experimentador», había comprobado que había misteriosas relaciones entre el color de la corbata y la actividad cerebral. Así, una corbata encarnada fortalecía el entendimiento en las discusiones metafísicas y en los cálculos matemáticos, mientras que una corbata azul celeste inspira poesías sublimes; y parece comprobado que para escribir cartas comerciales y de negocios no hay como una corbata color de oro viejo. Y a esto llamaba pomposamente psicología de los colores.

Y lo más chocante aquí es como se han dado la mano el comercialismo yanqui y la psicología experimental. Aquí se compra y se vende Psicología y hay fuertes compañías constituidas exclusivamente para explotar la Psicología. Hay instituciones medio docentes, medio industriales, que «venden», y con regatos y todo, «Poder mental y Fuerza de voluntad», y le enseñan a uno cómo debe desarrollar sus facultades psíquicas, cómo debe descubrir las fuerzas latentes y misteriosas del alma. Y puestos en este camino, se meten de rondón en los dominios del hipnotismo y magnetismo, objetos que han puesto ya al alcance de todas las fortunas. Y para los más aficionados hay todavía enseñanzas ocultas, magia clásica, la misma que enseñó Apolo de Tiana, magia medieval, con toda clase de brujerías, astrología egipcia, Budhismo esotérico, y al lado de esto una legión de «Mediama», «adivinos», «fortunatellers» (los que dicen la buena ventura), y hasta echadores de castañas.

Y todo esto bien aumentado y con recomendaciones de las personas favorecidas y con cartas de acción de gracias con su correspondiente retrato y todo. Yo siempre creí todo esto una farsa, pero el hecho es que constituye una industria muy reproductiva. Y el lema de todo americano es—business—el negocio. Y se negocia más bien que con los conocimientos de Psicología con la «senteceza» de la humanidad.

Cuando asedió el robo del cuadro de la Gioconda, del Museo del Louvre, un periódico francés, *Le Matin*, ofreció una gran cantidad a todos estos brujos y adivinos por el que alguien podía descubrir el paradero del cuadro robado. Y con todas esas facultades extraordinarias que en los anuncios dicen ellos, de ver a través de los cuerpos opacos, de leer el pensamiento guardado en el fondo del alma, de saber todo lo ocurrido a distancia y lo que ha de suceder en lo porvenir, nadie—por lo menos ninguno de estos profesionales de Nueva York—mandó ha dicho dónde se halla el cuadro que falta en el Louvre.

Y volviendo a los experimentos de psicología, el último invento experimental, constituye lo que llaman atmósfera ó aura del cuerpo humano, que puede hacerse visible. Esta atmósfera ó aura no tiene nada que ver con la teoría espiritista del «espiritito». Así lo dicen ellos. Según parece, un tal Mister Narcovitch hizo por procedimientos especiales tres mil pruebas fotográficas, de las cuales dejó las conclusiones siguientes: 1.ª Existe un aura especial que emana de cada cuerpo humano y que es diferente en cada individuo según su temperamento, estado de tranquilidad ó exaltación. 2.ª Esta aura humana está sujeta a cambios muy marcados en relación con la salud, de tal manera, que puede conocerse con algunos días de anticipación la enfermedad que va a tener y cuál es la parte débil ó enferma del organismo. En conformidad con estas teorías, un médico del Hospital de Chicago, Meroy, Hospital llamado Patrick S. O'Donnell, ha hecho experimentos ante diversos médicos.

Citamos sus propias palabras: «Yo he observado el aura de personas sanas y enfermas, y he investigado además si existe emanación alguna después de la muerte. He observado también a los moribundos; mientras existe la vida, la emanación es visible; tan pronto como sobreviene la muerte, cesa. Este Dr. O'Donnell dice que es un católico práctico y que con esta teoría del aura humana en nada contradice a las doctrinas de la espiritualidad ó inmortalidad del alma humana. Se ha visto obligado a hacer estas aclaraciones porque algunos periodistas han hecho comentarios jocosos a los experimentos del doctor, diciendo que «veía salir el alma» y que podía hallar la clave de la inmortalidad con sólo detener al alma fugitiva de la cárcel de su cuerpo. Hay quien espera a que el Doctor se explique con más amplitud, y hay quien no espera nada de este *«indrogio»* psicológico atmosférico. J. Watson.

Nueva York 1.ª de Octubre.

Noticias y Notas.

El Sr. Canalejas declara que no tiene nada que ver con las elecciones municipales.

¡Mal! Cuando un gobernante evita anticipadamente la responsabilidad, es porque la legalidad va a salir mal parada. Recuerda el pueblo cómo hablaba Canalejas en la oposición de los políticos y de las elecciones? ¿Y ahora qué?

Alemania, sin más razón que la fuerza, exige de Francia concesiones en el Congo para no molestarla en Marruecos.

Francia, que se siente más fuerte que nosotros, nos exige estrechar nuestra zona de influencia.

Italia, más fuerte que Turquía, le arrebató territorios.

Estabamos europeizados por completo.

La ley del más fuerte es el Derecho. En Derecho Internacional, la persona jurídica es... como entre los salvajes.

Un caballero francés ha nombrado heredero de su fortuna, unos dos millones y medio de francos, al Monarca español. Los parientes impugnaron el testamento.

Rectifico, pues. Un caballero francés ha nombrado a la curia francesa heredera de su fortuna.

El periódico de Gasset fué uno de los que con mayor furia hicieron campaña de difamación cuando los antiguos tormentos. Canalejas explotó en su provecho aquella campaña para escalar el poder. Ahora otra campaña igual va contra ellos y acabará con ellos. Todos los liberales han calumniado a la Inquisición. Todos los liberales han sido acusados de los mismos delitos con que deshonraron tan inicuamente a aquel Tribunal.

José Hueldealcina.

DE ELECCIONES

Difícil tarea la del cronista querer aportar detalles de la próxima lucha electoral, toda vez que las noticias que puede dar a conocer son pocas ó incompletas; pero en su deber de informar al público de cuanto concierne a le interés, reproduce los datos adquiridos respecto a las elecciones municipales.

Para anoche precisamente estaba citado el partido liberal, y de los acuerdos tomados no podemos dar noticias por estar ajustado ya nuestro periódico. Sin embargo, se dice de manera cierta, que irán a la reelección los Sres. Medina y Bueno, por el quinto y tercer distrito, respectivamente, y el Sr. Ledesma, como liberal independiente, por el primero.

También parece casi seguro que luchará por el cuarto distrito el liberal D. Eduardo Muñoz, designado para ocupar la Alcaldía desde primero de año.

Los conservadores, en reunión celebrada días pasados, acordaron presentar dos candidatos: uno D. Félix Conde, por el cuarto distrito, que irá a la reelección, y D. Manuel Cano, por Zocodover.

Estos son las noticias que hemos podido adquirir, circuleando insistentes rumores de que por algún distrito serán elegidos Concejales con arreglo al art. 29 de la ley electoral.

Háblase también de la presentación de dos candidatos que lucharán con el carácter de independientes por los distritos tercero y cuarto: el Director de *La Bandera Profesional*, D. Saturnino Rodríguez, y el industrial D. Segundo de Lucas.

De los republicanos, es tanta la diversidad de criterios que existe entre las diferentes agrupaciones de que se compone ese partido, que nada se sabe hayan acordado, aunque nos aseguran que uno de estos grupos presentará dos candidatos, lo que sea sonará....